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Дневник 
соревнования

Штаб социалистическо
го соревнования подвел 
итоги десятой декады 
ударной вахты. Горняки 
за десятидневку не спра
вились с заданием по до
быче руды, по вскрыш
ным работам и по буре
нию взрывных скважин. 
Причем, бурильщики идут 
с минусом и с начала вах
ты.

Транспортники недовез- 
ли 5 4  тысячи кубометров 
горной массы и недодали 
10,4 тысячи автотонн. 
Большое отставание у них 
и с начала вахты.

Неудачной оказалась 
десятидневка для обогати
телей. А  за десять декад 
они выпустили сверх за
дания 2о,У тысячи тонн 
железного и 31,8 тысячи 
тонн апатитового концент
ратов, план по отгрузке 
продукции выполнили на 
103 процента. Решением 
штаба коллектив обогати
тельного комплекса приз
нан победителем.

С завидным постоянст
вом удерживает передо
вые рубежи коллектив 
участка гравитации, руко
водит которым В. Ф. По

пович. План десяти декад 
по выпуску продукции он 
выполнил на 107 процен
тов.

Столь же успешно не
сет предсъездовскую вах
ту смена Г. Г. Карелиной. 
Вместе со сменой №  3
участка экскавации руд
ника «Железный», руко
водимой горными масте
рами В. Н. Фефилатьевым 
и И. В. Мелик-1 айказовым, 
она признана победите
лем.

Из семи экипажей экс
каваторов — пять успеш
но справились со своими 
обязательствами. А  лиде
рами штаб вновь назвал 
экипажи С. И. Ершова и 
Н. Е. Дурягина.

А. ПАРФЕНОВА, 
старший инженер по 
с о ц с о р  е внованию 
ОНОТиУ комбината.

СВЕРХ  
ПЛАНА

Стремясь достойно 
встретить XXVII съезд 
нашей партии, коллектив 

рудника «Железный» с на
чала трудовой вахты до
полнительно к заданию

ров взрывных скважин 
сверх задания) и экипаж 
С. И. Ершова (погрузил 
сверх плана 15052 кубо
метра горной массы).

Т. ЛЫКОВА, 
нормировщик рудника 
«Железный».

*  *  *

С О Д И Н А К О В Ы М  
НОМЕРОМ  

При плане 1111,7 ты
сячи тонн смена №  4 уча
стка дробления во главе 
с исполняющим обязан
ности сменного мастера 
В. Ф. Стельмахом с нача
ла вахты продробила 
1114,5 тысячи тонн руды.

На 100,2 процента вы
полнила задание десяти 
декад смена №  4  участ
ка обогащения под руко
водством А. С. Екимова, 
выпустив 418826  тонн 
железного концентрата.

Т. ОБУХОВА, 
нормировщик обогати
тельного комплекса.

★ * *

М О Л О Д Ц Ы !
Анализируя работу кис- 

л о р о д и о-компрессорной 
станции за первую декаду

добыл 31 ,9  тысячи тонн сентября, нужно отметить,
руды, 21 ,2  тысячи кубо
метров вскрыши.

Смена JNs 3 с участка 
экскавации под руководст
вом горных мастеров Ь. Н. 
Фефилатьева, И. В. Ме- 
лик-Гайказоца (горный 
диспетчер К. А. Аникаев) 
за десять декад выполни
ла план по горной массе 
на 101,7 процента.

На участке отвально- 
вскрышных и дорожных 
работ один из лучших 
коллективов — экипаж 

бульдозера №  41 (старший 
машинист В. С. Козлов).

В течение десятой де
кады отличились бригада
А. II. Курочкина (пробу
рила 489 погонных мет

что план по производству 
кислорода коллектив вы
полнил на 110 процентов, 
а по реализации — на 103  
процента.

Хорошо потрудились ап
паратчицы воздухоразделе- 
ния А. Г. Аверьянова и 
Н. А. Мокеева.

Весомый вклад в успеш
ную работу коллектива 
вносит слесарь по ремонту 
аппаратурного оборудова
ния А. и . Мошин, кото
рый работает на участке 
с 1967 года и зарекомен
довал себя как добросо
вестный и высококвалифи
цированный специалист.

В. МИЛИЦЫНА, 
экономист энергоцеха.

Краткие подписи под фотографиями на Галерее трудовой славы комбината: 
фамилия, место работы и должность. Только у Олега Кузьмича Бондаренко есть 
еще дополнительная строчка: «Лучший наставник Ковдорского ГОКа».

Это звание Олег Кузьмич заслужил за успехи в воспитании коллектива смены 
№  1 участка экскавации. Молодой коммунист Бондаренко много сделал, чтобы 
смена прочно завоевала авторитет передовой на руднике.

Фото А. Кондратюка.

Модель стабильности
Как мы уже сообщали, 

отличные показатели до
стигнуты в августе на апа
титовом производстве. 
130 тысяч тонн концент
рата — это больше 113 
процентов к плану месяца 
или 100 процентов плана 
с дополнительным зада
нием.

Сегодня на вопросы 
корреспондента отвечает 
мастер смены №  4  участ
ка флотации Вера Васи
льевна Шуваева.

— У коллектива вашей 
смены самые высокие по
казатели. Что послужило 
основанием для успеха?

— Месяц все смены без 
исключения отработали 
хорошо, и разница в по
казателях совсем невели
ка. Судите сами: 113,3;
111,6; 112,7; 114,6 —
примерно поровну, и у 
всех большое перевыпол
нение. Это и понятно, ведь 
условия в августе были 
неизменными в любую 
смену.

— Неизменно благо
приятные?

— Да, как неудиви
тельно. Обошлось без сбо
ев во всех звеньях пред
стоящей цепочки. На руду 
целый месяц не обижа
лись! Ш ло плановое со
держание пятиокиси фос
фора в питании, что быва
ет так редко. И не корот
кий промежуток времени, 
а весь месяц. (Увы, нача
ло сентября показало, что 
такое августовское бла
гополучие было счастли
вым исключением из пра
вила.)

— А как повлияли на 
выполнение плана внут
ренние дела на участке?

— Сказалось прежде 
всего лето — пора отпус
ков. Каждой смене при
шлось работать в меньшем 
составе. Понятно, какие 
трудности испытывали. Но 
здесь проявились в пол
ной мере достоинства под
ряда. Люди были заинте
ресованы в хорошем ре
зультате, ни один коллек
тив не просил скидок на 
малую численность. Ста
рались за себя и за недо
стающего в смене това
рища. В результате — 
очень высокий коэффици
ент производительности 
труда, а плановое задание

выполнено не только в 
количественном отноше
нии, но и с хорошими ка
чественными показателя
ми.

— Выходит, любые по
мехи и трудности преодо
левались, и ничто не могло 
сбить с ритма?

— Нет, на самом исхо
де месяца все же споткну
лись. В последние смены 
пришлось остановить не
которые секции: кончи
лось сульфатное мыло, не 
хватило моноэтаноламида. 
Конечный результат мог 
бы быть и выше, не слу
чись этой заминки.

— А  теперь «ковар
ный» вопрос. Что за за
гадка: с начала года воз
можность выполнения пла
на не просто ставилась 
под сомнение, говорили 
сплошь и рядом о невы
полнимости задания. А  те
перь — уже четыре ме
сяца план выполняется, 
ликвидировано большое 
отставание после неудач
ного первого квартала, да
же вырос плюс по выпус
ку концентрата с начала 
года...

— Объяснение с пози
ции мастера смены одно: 
изменился психологичес
кий настрой. Когда вдруг 
оказалось, что выполнение 
плана реально хотя бы в 
одном из месяцев, стара
ния и усилия коллектива 
удвоились. Так было после 
майского успеха.

Затем люди поняли, что 
Можно справиться не толь
ко в отдельном месяце, а 
постоянно не отставать от 
запланированных показа
телей.

И, наконец, пришло со
знание, что быть в пере
довиках могут не только 
соседи с гравитации, но и 
на участке флотации есть 
возможности отличиться. 
Так минус, тянувшийся с 
самого начала года, сме
нился на плюс.

— Приятная переме
на знака. Но почему же мы 
и теперь слышим о плане 
с дополнительным зада
нием?

— Да, на сентябрь план 
участку выдан — выпус
тить 135 тысяч тонн апа
титового концентрата, это 
как раз с учетом допзада- 
ния. Но характер этой до

бавки уже иной. Если 
раньше требовались сверх
плановые тонны концент
рата, чтобы восполнить от
ставание, то теперь пред
стоит сделать запас на 
четвертый квартал.

Он ожидается нелегким 
по ряду технологических 
причин. В частности, нет 
гарантии стабильности 
питания по качеству, вол
нует поставка уже упомя
нутых реагентов, есть и 
еще опасения. Ну и зима, 
наконец. При всех успехах 
подготовки к работе в 
зимних условиях огрехи 
остаются: кровля, напри
мер, течет — оборудова
ние заливает в оттепель. 
Так уже бывало.

— Прошедшая зима-то, 
кажется, была без оттепе
лей, одни морозы...

— Так ведь кровля 
прохудилась не год назад, 
всякие зимы были. Все не 
в новость.

— И как настроение 
перед последним кварта
лом года?

— Легкой жизни не 
будет, это у нас все пони
мают. После очень благо
получного августа — сен
тябрь уже самый обыч
ный (не в лучших тради
циях) месяц. Понятно, что 
в конце концов усреднит
ся качество питания фло
тации, но сейчас, когда, 
идет руда с низким фос
фором, не легче от мысли 
о среднемесячном показа
теле.

Как было здорово, ког
да при семи работающих 
секциях на обогащении’ 
мы запускали шесть сек
ций. Теперь же часть их 
приходится останавли
вать. Сложно добиваться 
и количественных и каче
ственных показателей.

Конечно, появилась
возможность . свободнее 
управлять технологичес
ким процессом после сни
жения браковочного пре
дела до 34,7  процента. 
Но еще многое в произ
водстве апатитового кон
центрата представляет
серьезные трудности. Та
кого напряженного года 
еще не было, и в дальней
шем снижения напряжен
ности не предвидится.

Беседу вел Е. ТРУБИН.

#  У Г О Л Ь — Р УД А — МЕТАЛЛ — ТРАНС ПО РТ

Высокие цели содружества
Не первый раз делега

ции смежников встреча
лись в Череповце. И 
всегда здесь принимали 
очень радушно, совещания 
были плодотворными и 
принятые решения благо
приятно сказывались на 
выполнении совместных 
обязательств.

Но эта, недавняя, встре
ча была особенной. Чере- 
повчане принимали парт
неров по соревнованию в 
дни празднования 30-ле- 
тия металлургического 
комбината. Праздник ме
таллургов стал нашим 
общим праздником. Ведь 
в итоге ЧМК воплощает 
в себе труд всех смежни
ков, металл Северной 
Магнитки — наш общий 
металл. Все мы являем 
ся необходимыми звенья

ми на пути выпуска ко
нечной продукции.

Особенно бурными тем
пами развивался комбинат 
в одиннадцатой пятилетке. 
В сложных условиях про
изводства коллектив р а 
ботал устойчиво, рост кос
нулся всех видов продук
ции.

Сегодня ЧМК — один 
из главных поставщиков 
нержавеющей стали. Р ас
ширяется производство ди- 
намной стали с полимер
ными покрытиями, арм а
турной стали повышенно
го класса, шарикоподшип
никовой стали, низколеги
рованной толстолистовой 
широкополосной стали 
для судостроения, метал- 
локорда и других высоко
эффективных видов про
ката.

За годы одиннадцатой 
пятилетки в цехах комби
ната освоены 24 особо от
ветственные марки стали, 
48  экономичных гнутых 
профилей. В борьбе за 
качество продукции за
основу берутся новейшие 
разработки научно-техни
ческого прогресса: внепеч- 
ная обработка стали, ва- 
куумирование, вдувание 
углеродосодержащих м а
териалов, переработка в 
конверторах низкомарган
цовистого чугуна и дру
гие.

® »
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Помощников 
не будет

Всего 16,1 тонны лес
ного разнотравья добави
лось за неделю в подсоб
ном хозяйстве. Это навер
стывают отставание работ
ники цеха технологическо
го транспорта и внесли 
свою лепту школьники.

По состоянию на 11 сен
тября ребятишки сдали в 
Ж КУ 9,48 тонны зеленой 
массы, то есть за семи'- 
дневку они нарвали 4,23 
тонны.

Транспортники недотя
нули до установленного 
задания всего 1,45 тонны.

Очень медленно движет
ся сенокос. За неделю уб
раны сеяные траЕы на 36 
гектарах, из них на долю 
полевой бригады комбина 
та приходится всего 6 гек
таров. Такими темпами в 

• срок урожай не собрать.
Предстоит скосить тра 

вы еще на 220 гектарах, 
а на помощников рассчи
тывать не приходится, по
скольку районный штаб по 
уборке урожая и заготов
ке кормов в свяли с тя 
желым положением в сов
хозе «Ена» перераспреде
лил силы шефов. Теперь 
в подсобном хозяйстве все 
оставшиеся сеяные травы 
будут убирать только р а 
ботники нашего комбината.

На 11 сентября заго
товлено 45,1 тонны сспа 
и 67 тонн'травяной муки. 
Заложено 3227 тени зе
леной массы на силос, а 
чтобы обеспечить сытную 
зимовку скота нужно ла- 
ложить 3700 тонн._______

И З В Е Щ Е Н И Е
26 сентября в 10 часов 

во Дворце культуры сос- 
тоитсй третья сессия го
родского Совета народных 
депутатов.

На рассмотрение сессии 
вносится вопрос: «О рабо
те предприятий, жилищно- 
коммунальных организа
ций города по выполнению 
Постановления Верховно
го Совета СССР «О раз
витии жилищного хозяйст
ва, улучшении использо
вания и сохранности жи
лищного фонда». Доклад
чик Н. М. Яхина, пред
седатель горисполкома.

Просим все замечания, 
предложения по дальней
шему улучшению исполь
зования и сохранности жи
лого фонда направлять в 
горисполком (Кошица, 18, 
общий отдел).

ГОРИСПОЛКОМ.

Дни
со в е тск о й

л и т е р а т у р Ы
Вчера у нас в Запо

лярье начались Дни со
ветской литературы, пос
вященные 40-летию Вели
кой Победы.

Ковдор будет встре
чать гостей 17 сентября. 
Возглавит писательскую 
делегацию лауреат Госу

дарственной премии СССР, 
известный поэт Д. Ку- 
гультинов. Вместе с ним 
в наш город приедут 
В. Шамшурин, А. Брагин, 
Е. Гулидов и Б. Блинов.

Гости познакомятся с 
нашим городом, побывают 
на предприятиях, встре
тятся с трудовыми кол
лективами. А вечером во 
вторник они выступят в 
малом зале Дворца куль
туры.

РУ Д Н Ы Й  КОМПЛЕКС: Х Р О Н И К А  В Н Е Д Р Е Н И Я  —

„Стой! Идет монтаж“
Этот краткий, предуп

реждающий об опасности 
лозунг характерен для 
стройки. Он как окрик 
часового.

— Кто таков? Почему 
без каски?! — В голосе 
В. Д. Гусакова суровые 
нотки. Только что вышла 
из строя бадья, и замес
титель бригадира помогал 
сварщику устранять не
исправность. — Нельзя. 
Не положено.

А на лице: «Ходят тут 
всякие. Вопросы задают. 
Как дела, как дела?». И 
уже вслух:

— Хреново! Посуды 
много, а толку мало.

Хорошо понимаю Гуса
кова. И его напускную су
ровость. Свежий человек 
словно создан для «горя
чей руки». Свои примель
кались.

А что касается монта
жа, то он идет. П о т и х о н ь 
к у . В работе — только 
башенный кран. Мы ему 
не мешаем. Два других — 
двадцатипятитонники' — 
бездействуют. Нет бетона. 
Всего две машины возят. 
А нужно бы 4 — 5.

«Посуды» на строитель
стве дробильно-перегрузоч
ного узла и в самом деле 
много. Одно только дни
ще бункерной плиты зараз 
съест ООО кубометров. А 
нужно — три раза по 
шестьсот. Кроме того, 15

осей, 15 подколенников. 
Есть куда разливать.

— Если сейчас не при
нять такую массу бетона, 
— объясняет звеньевой 
Н. 11. Волошин, партгру
порг, — зимой придется 
туго. Не будет качества, 
начнутся отклонения.

К разговору подключа
ется один из крановщи
ков:

— Вы посмотрите, ар 
матуру уже некуда скла
дывать. По пять раз с мес
та на место перекладыва
ем ее, а толку-то? Какие 
наряды это предусматри
вают? В результате бес
смысленных операций ар 
матура в некоторых мес
тах лопается. Значит, 
вновь зови сварщика. Д ур
ная работа. Ее и делать- 
то нет никакого желания. 
А были ведь здесь и иные 
времена. В мае — июне. 
Рекой лился бетон. Вон 
ту штуку, например, за 
две недели смастерили. А 
это тысяча кубометров. Но 
тогда и внимание стройке 
уделяли пристальное. По
остыли? Текучка заела? 
Пообедать — проблема. 
Спецодежда — тоже. Ког
да ее выдавали на участ
ке, гораздо удобнее было. 
Ввели теперь централизо
ванную систему.

Еще одну проблему под
брасывает мастер Г. Л. 
Литвинчик: очень часты

отключения электроснаб
жения. На прошлой неде
ле они составили в общей 
сложности 6 часов.

Представьте: бадья с
раствором плывет по воз
духу и вдруг останавли
вается. Отключили пита
ние. Висит один час, два... 
Наконец, можно работать. 
Но сначала угробь еще 
час — выковыряй бетон.

Разумеется, горнякам 
без переключений не обой
тись. Но строители хотят, 
чтобы их об этом заранее 
предупреждали.

Вот таким оказалось в 
понедельник мое знаком
ство с бригадой А. Г. Ле- 
вадного. Ну что, пора со
бираться «домой». Спус
тился по насыпи, где в 
ожидании разгрузки стоял 
самосвал с бетоном. Под
бросит? Конечно. Сейчас 
крановщица подаст бадью, 
и поедем. На часах — 15 
часов 30 минут.

Но вот бадья пуста. 
Движется в нашу сторону. 
Что таксе — почему ос
тановилась?.. Отсутствие 
электроэнергии. Время — 
15-35.

Ждем: 15, 20, 30 ми
нут... Нервничает води
тель ЗИ Ла 85-39 МУЗ. Я 
— изучаю надпись на ба
шенном кране: «Стой!
Идет монтаж». Сиди я за 
баранкой, пожалуй, не 
выдержал бы столько.

Наконец, не выдерживает 
и водитель. Поднялся по 
насыпи, что-то выяснил, 
с кем-то договорился. 
Вернулся. Сели поехали. 
(16-15). Разгрузились в 
другом месте в 16-30. 
Вот и прикиньте, сколько 
времени потрачено только 
для того, чтобы выгру
зиться.

Самое обидное — день
ки стоят погожие. Насто
ящее «мужское лето», то 
есть для мужской работы. 
А ее, к сожалению, не вид
но.

...Когда наши горняки 
не справились с графиком 
(котлован под ДПУ) и рас
купорили май, мы думали: 
ничего, строители поднаж
мут, у них получится, на
верстают.

Кажется, и сами строи
тели в это верили, рва
лись в бой. Но сегодня 
насчет сдачи объекта в 
следующем году говорят 
осторожно. Теперь уже их 
поджимают, субподрядчи
ки. «Стальконструкция». 
^  потом ведь еще «Ме- 
таллургмеханомонтаж» и 
другие. Может быть, у них 
получится, наверстают?

Сегодня же нужно р е
шать три таких вопроса: 
с поставками бетона, элек
троснабжением и... с ор
ганизацией соцсоревнова
ния. Такова была просьба 
строителей к профсоюз
ным организациям.

В. СЕМАКИН.

Участники XII Всемирного фестиваля у легендар
ной царь-пушки.

Фото С. Маклакова.

Неделя памяти
В соответствии с реш е

нием облисполкома каж 
дая третья неделя сентяб
ря объявляется в нашей 
области Неделей памяти 
погибших в боях за Со
ветское Заполярье. Нынче 
она начинается 15 и закан
чивается 21 сентября.

В понедельник предста
вители общественности 
города, совета ветеранов 
войны и работники средств 
массовой информации соб
рались в кабинете заве
дующей оргинструкторс- 
ким отделом райисполко
ма Н. Е. Захаровой и об
судили, как лучше прове
сти Неделю памяти.

В плане — возложение 
венков и цветов к памят
нику павшим воинам, уро
ки мужества, трудовые 
рапорты производствен
ных коллективов, встречи 
с ветеранами войны, спор
тивные соревнования, вы
ставки.

Н. Е. Захарова ознако
мила собравшихся с р е
комендациями по проведе
нию Недели. Конечно, вне 
зоны общей заботы не 
должен остаться ни один 
фронтовик, партизан, сан- 
дружинница, а также чле
ны семей погибших вои
нов.

Предстоящая Неделя 
должна стать и днями по
миновения людей, ушед
ших из жизни после Вели
кой .Отечественной войны, 
отдавших жизнь во имя ук
репления могущества на
шей Родины.

И вот что еще нужно 
подчеркнуть: важно при 
этом избежать заоргани
зованное™, сухости, по
верхностности. Скажите 
ветерану теплое слово, 
спросите, не нуждается ли 
он в чем. Не спешите, по
говорите с ветераном, да
же помолчите — и встре
ча запомнится.

Память — это способ
ность сохранять и воспро
изводить в сознании пре
жние впечатления, опыт. 
Свой опыт и старших то
варищей.

Неделя памяти начина
ется завтра. Тема первого 
дня — «Поклонитесь сол
дату, люди!».

Назовем и темы после
дующих дней: «Во имя
жизни на Земле», «В тру
де, как в бою», «Готовы 
Родине верно служить», 
«Мир — планете Земля!», 
«Город сражался и жил» 
(лекции о городах обла
сти, ковавших Победу в 
тылу и на фронте), «Па
мять сердца».

#  ПЬЯНСТВУ — БОЙ!

Указ
действии

Все мы знаем, какой 
ущерб наносят производ
ству лица, появившиеся па 
работе в нетрезвом виде. 
Это приводит к прогулам, 
нарушениям трудовой дис
циплины и правил техни
ки безопасности. К таким 
любителям выпить адми
нистрация и профсоюзные 
цеховые организации при
меняют меры дисципли
нарного и общественного 
воздействия. Наконец, в 
полной мере включились 
в борьбу с пьяницами и 
трудовые коллективы.

Мы знаем, что к работ
никам, которые являются 
па производство в нетрез
вом виде, применяются 
дисциплинарные взы ска
ния и наряду с ними до
полнительные меры воз
действия. Им переносят 
отпуск на осенне-зимний 
период, отодвигают оче
редь на получение жилья, 
лишают вознаграждения 
по итогам работы за год, 
отказывают в выделении 
путевок в дома отдыха, 
санатории и тому подоб
ное.

С августа 1983 года 
статья 33 КЗОТа РСФ С Р 
дополнилась пунктом 7 — 
это увольнение за появле
ние на работе в нетрезвом 
состоянии.. А с июня 1985 
года вступил в силу Указ 
Президиума Верховного 
Совета РСФ С Р «О мерах 
по усилению борьбы про
тив пьянства, алкоголиз
ма, искоренению самого
новарения».

Настоящим Указом пре
дусмотрена администра
тивная ответственность в 
виде штрафа от 30 до 50 
рублей за появление на 
рабочем месте в нетрез
вом виде. Следует иметь 
в виду, что это обязатель

ная мера наказания, по
этому скрытие админи
страцией подобных случа
ев должно рассматривать
ся, как нарушение Указа.

К административной от
ветственности за появле
ние на работе в нетрезвом 
виде нарушители привле
каются независимо от 
привлечения к дисципли
нарной ответственности.

Давайте приблизитель
но подсчитаем, сколько и 
что теряет человек, при
шедший на работу в не
трезвом виде. Во-первых, 
ему ставится прогул (со
ответственно, уменьшает
ся очередной отпуск). З а 
тем, его депремируют по 
итогам работы за месяц, 
лишают вознаграждения 
за год (13-я зарплата) и 
частично — вознагражде
ния за выслугу лет. Ад
министративная комиссия 
штрафует его, как прави
ло, на 50 рублей.

Думаю, нетрудно под
считать, в какую сумму 
обойдется такому работни
ку «похме'лье». Кроме 
этого — перенос отпуска, 
очередности на жилье и 
так далее. Строго? Суро
во? Да! Но иначе нельзя.

В заключение сообща
ем, что за три месяца ад
министративной комиссией 
горисполкома привлечены 
к ответственности (штраф 
в сумме 30 — 50 рублей) 
33 работника комбината. 
Из них 15 человек — с 
рудника «Ж елезный» и 11 
человек — из цеха техно
логического транспорта. 
Есть над чем задуматься.

В. ЮДИН,
начальник юрбюро
комбината.

 ф  ПРЕСС-ФАКТ
Л У Ч Ш И Е  

В ОТРАСЛИ
Коллегия Министерст

ва черной металлургии 
СССР и ЦК отраслевого 
профсоюза определили 
лучшие коллективы метал
лургических агрегатов от
расли по итогам работы в 
первом полугодии 1985 
года и на ударной вахте в 
черть 50-летия стаханов
ского движения.

В числе победителей 6 
коллективов Череповец
кого металлургического 
комбината: бригада эм а
лировщиков М. А. Баку- 
ловой; бригада газорезчи
ков металлолома Н. П. 
Ефимова и бригада прес
совщиков А. С. Солнцева 
из копрового цеха; кол
лектив коксохимиков, об
служивающий третий блок 
коксовых батарей первого 
цеха коксохимпроизвод- 
ства; коллектив третьей 
машины непрерывного ли
тья заготовок конвертор
ного цеха; бригада стале
варов, обслуживающая 
конвертор №  2.

Д О М Н А  № 5: 
НАЧАТА К ЛА ДК А
5 сентября передовые 

бригады коммунистов Н. Г1. 
Кораблева и II. П. Черепо- 
ва из управления «Союз- 
теплострой» приступили 
к огнеупорной кладке «ра
бочей рубашки» домны- 
исполина №  5.

Полторы тысячи кубо
метров, или три тысячи 
тонн огнеупорного кирпича 
предстоит уложить кол
лективу на шахте домен
ной печи. При футеровке 
брони печи от каменщ и
ков требуется особая 
тщательность выполнения 
работ.

По материалам газеты 
«Череповецкий ме
таллург».

УСПЕХ
ВО Д И Т Е Л Е Й

Большого успеха в со
циалистическом соревно
вании добилась комсомоль
ско-молодежная бригада 
водителей большегрузных 
автосамосвалов Вячеслава 
Евгеньевича Ш куркина: 8 
августа завершила план 
одиннадцатой пятилетки.

Эта бригада — второй 
коллектив в цехе, выпол
нивший план одиннадца
той пятилетки досрочно. 
4 июня этот рубеж пере
шагнула бригада А. В. 
Щ ербакова.

По материалам газе
ты «За хромит».

ТЕХНИЧЕ СК ИЙ
АУКЦИОН

Комиссия за длинным 
столом на сцене, рулоны 
чертежей в руках у сидя
щих в зале... Все это по
хоже на обстановку, кото
рая царит в студенческой 
аудитории при защите ди
пломных проектов. А 
здесь, во Дворце культу
ры «Дружба», проходил 
технический аукцион.

Новая интересная ф ор
ма развития творческой 
активности трудящихся 
родилась на Костомукш- 
оком горно-обогатитель
ном комбинате. Рабочие и 
специалисты предприятия 
предлагали технические и 
организационные реше
ния, направленные на ра
ционализацию тех или 
иных производственных 
процессов, а компетентная 
экспертная комиссия 
сразу же оценивала их до
стоинства по ряду крите
риев.

В конце были определе
ны лучшие предложения, 
и авторам прямо в зале 
выплачены премии.

По материалам газеты 
* «Ленинская правда».
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Коллектив Череповец
кого металлургического 
комбината, откликаясь на 
призыв смежников — ав 
томобилестроителей Волж
ского объединения, наме
тил широкую программу, 
технического перевооруже
ния в двенадцатой пяти
летке. Применение ресур
сосберегающих технологи
ческих процессов, усиле
ние режима экономии и 
бережливости на всех ме
таллургических переделах 
позволит 85 процентов 
прироста производства на 
действующих мощностях 
получить за счет сэконом
ленных сырьевых, матери
альных и топливно-энерге
тических ресурсов.

На двенадцатую пяти
летку запланирован рост 
объемов готового проката

на 2,7 миллиона тонн, 
стали — на 10,5 миллио
на тонн, рост производи
тельности труда — па 25 
процентов.

В выполнении столь от
ветственных задач боль
шую роль призваны сыг
рать и смежники. Так как 
в период научно-техничес
кого прогресса все больше 
возрастает зависимость 
последующей технологии 
от предыдущей.

«Наша сила в — друж 
бе», — так считают все 
участники межотраслевого 
соревнования. И это дока
зано неоднократно. Значи
тельна роль личных встреч 
представителей предприя
тий. Хотя официально со
вещания делегаций про
водятся дважды в год для 
подведения итогов сорев
нования, трудно переоце
нить значение этих встреч 
для решения производст

венных задач с помощью 
смежников.

Не была исключением и 
последняя поездка в Чере
повец. Среди.подготовлен
ных вопросов к партнерам 
в портфеле ковдорской 
делегации были два наи
более важных.

Во-первых, наш комби
нат обязался в честь XXVII 
съезда КПСС выпустить 
сверхплановый железный 
концентрат, а для его реа
лизации надо заручиться 
согласием потребителей 
принять дополнительное 
сырье. Во-вторых, рит
мичность погрузки кон
центрата нарушалась из- 
за неподготовленности в а 
гонов.

Дело в том, что когда 
вагон приходил к нам че
рез Череповец с Новоли
пецкого комбината, на дне 
его оставались шпалы, 
подкладывавшиеся под

листы металла. Металл 
выгружался магнитной 
шайбой, а деревянные 
шпалы приезжали в Ков- 
дор. На погрузке же кон
центрата дорога каждая 
минута.

Оба вопроса, к чести 
нашего партнера, реш и
лись положительно. Чере- 
повчане обещали принять 
сверхплановый концент
рат. Достигли мы догово
ренности и об отправке 
впредь в Ковдор полно
стью очищенных вагонов.

Взаимопомощь, готов
ность откликнуться на 
просьбу смежника — та
кова практика межотрас
левого соревнования. Это 
стиль нашей работы — 
от взаимных претензий к 
взаимной помощи. За про
шедшие с рождения сорев
нования 13 лет партнеры 
научились выполнять при 
поддержке смежников до
говорные обязательства.

Ф. БУРЦЕВ, 
заместитель директо
ра Ковдорского ГОКа.

В минувшую субботу началась Неделя бега. Люди 
всех возрастов и профессий дружно участвуют в ме
роприятиях, посвященных пропаганде этого массово
го оздоровительного вида спорта.

Не отстают и школьники. Учащиеся школы № 1

по составленному на всю неделю графику выходят на 
старты. Энергии после летних каникул хоть ртбав- 
ляй, и этот сентябрьский забег доставил ребятам 
много радости.

Фото А. Кондратюка.

Н о в ы е
к н и ги

В библиотеку кабинета 
политпросвещения парт
кома Ковдорского ГОКа 
поступили новые книги, 
которые могут заинтересо
вать как хозяйственных 
руководителей, идеологи
ческих работников, так и 
широкий круг читателей.

В книге, написанной 
под руководством профес
сора К. Ладензак, «Стиль 
работы и: образ жизни ру
ководителя: Анализ, проб
лемы, рекомендации» рас
крываются предпосылки 
совершенствования твор
ческих способностей хо
зяйственных руководите
лей и организаторов про
изводства, предлагаются 
методы повышения эффек
тивности их труда, рас
сматриваются конкрет
ные ситуации, возникаю
щие в практике управле
ния предприятиями.

(М ювные направления 
научно-технического прог
ресса в народном хозяй
стве, содержание и про
цессы управления .НТП в 
производственных объеди
нениях, на предприятиях и 
в их подразделениях ос
вещены в учебном пособии 
«Научно-технический прог
ресс и эффективность про
изводства».

Интересный и яркий ма
териал о политической и 
идеологической борьбе 
Коммунистической партии 
за подлинно социалистиче
ские принципы и нормы 
жизнедеятельности в кни
ге В. И. Касьянепко «Со
ветский образ жизни: ис
тория и современность» 
привлечет внимание про
пагандистов и идеологиче- 
ских работников.

Книга С. И. Попова «Ан
тикоммунизм — идеология 
и политика империализма» 
входит в серию «Критика 
буржуазной идеологии и 
ревизионизма». Эта серия 
вклщчает в себя работы, 
посвященные критике но

вейших концепций идей
ных противников социа
лизма в важнейших обла
стях общественной жизни 
—  экономике, политике, 
идеологии.

На широкий партийный 
актив рассчитана книга 
«За словом — дело» В. В, 
Андрианова, А. А. Леоно
ва, В. Г. Нестерова й др. 
Авторы посвятили свой 
труд обобщению опыта ор
ганизационно - партийной, 
хозяйственной и идейнсь 
воспитательной работы 
Свердловской городской 
партийной организации в 
решении ключевых задач 
XI пятилетки: повышения 
эффективности производ
ства, роста производи
тельности труда и улуч
шения качества продукции, 
укрепления дисциплины.

Основные положения 
законодательства о трудо
вой дисциплине изложены 
в фцрме вопросов и отве
тов в брошюре Е. М. Гер- 
шанова «Отвечаем на воп
росы о трудовой дисцип
лин':». Это издание инте
ресно и для руководителей 
всех рангов, и для рабочих.

В справочном пособии 
для профсоюзного актива 
«Трудовая дисциплина: 
Нормативные акты. Кон
сультации» приведены м а
териалы по состоянию на 
январь 1985 года. В сбор
нике помещены основные 
нормативные акты, при
нятые за последнее время, 
посвященные укреплению 
социалистической дисцип
лины труда. Здесь же д а
ны ответы на вопросы, 
наиболее часто возникаю
щие в практике.

Л. БАРЫШНИКОВА, 
библиотекарь кабине
та политпросвеще
ния парткома Ков
дорского ГОКа.

Какие эмоции преобла
дают у северянина при 
мысли о летнем отпуске? 
Конечно, радость, предвку
шение многих удовольст
вий, мечты о море, солнце, 
вечнозеленых красотах 
юга. Все это при условии, 
что надежды на отдых в 
благословенный период 
подкреплены соответству
ющей отметкой в графике 
отпусков.

Но если еще раз поду
мать: а не найдется ли 
места и другим эмоциям? 
Все ли представляется в 
радужном свете?

«Радость всегда омра
чается предчувствием не
удачных попыток попасть 
на обратном пути в Моск
ве в вагон, следующий на 
Ковдор», — так считает 
инженер бюро КСУКП 
Зоя Владимировна Трефи- 
лова. И судя по ее расска
зу, опасения отпускников 
не напрасны.

Позвольте привести не
большую цитату: «Первая, 
самая святая обязанность 
пассажиров, записанная в 
«правилах», — обязан
ность иметь билет для про
езда. Обязанность естест
венная, но далеко не лег
кая. На всех вокзалах, ко
торые мы проехали... мы 
видели большие очереди у 
касс... Часто происходит 
это не из-за нехватки мест, 
а из-за нечеткости в рабо
те».

Это из «П утевого'фель
етона» В. Дыховичного и 
М. Слободского, опублико
ванного в 1950 году. Да, 
еще в ту пору, когда и

О б р атн ы й  би л ет
быть не м огло . проблемы'®» билеты в следующие 
возвращения в Ковдор и з“ Ковдора 14 и 15 ваг 
отпуска: не было ни Ков-
дора, ни его жителеи-от- 
пускников.

Что изменилось за три 
с половиной десятилетия? 
Стало больше поездов, 
выше их скорость, длин
нее составы, благоустро
еннее вагоны. Ш трафы 
за безбилетный проезд и 
те потяжелели.

Ковдорчане могут до-

ДО
вагоны, 

то здорово ошибаетесь. В 
вагон №  11, следующий 
от Москвы до Никеля.

...На промежуточных 
больших ’ станциях люди 
переходили из вагонов, 
которые им выпали по би
летам, в наши, ковдорские. 
Так ведь это еще счаст
ливцы! Они хоть из Моск
вы выехали, а сколько на
ших земляков осталось

бавить: уже несколько лет осаждать кассы Ленинград-
ходят до нашего города 
прямые вагоны из Моск
вы и Ленинграда. Спасибо 
инициаторам этого хоро
шего дела: пересадка в 
Кандалакше с детьми, ве
щами и фруктами-варенья
ми отнимала много физи
ческих и моральных сил. 
Куда уж как хорошо ста
ло.

Но давайте проверим, 
насколько хорошо на са
мом деле. Обратимся к 
рассказу 3. В. Трефиловой. 
Северянка и отпускница 
со стажем не надеялась 
на авось. Билет на обрат
ную дорогу она заказала 
в Ковдоре, как положено 
— за 45 суток. Всего раз
ными людьми так же за 
благовременно было зака
зано на 31 августа 11 би
летов.

То есть позаботились 
как нельзя более вовремя. 
Но если вы думаете, что 
эти пассажиры получили

ского вокзала, может рас
сказать Зоя Владимиров
на, и ее попутчики под
твердят.

Позвольте, позволите... 
Если в пути пассажиры 
переходили в 14 и 15 ва
гоны, это значит — места 
там были! Свободные! Вы 
совершенно верно угадали. 
По мере удаления от Мо
сквы ковдорские вагоны 
пустели. А после Петро
заводска и Кондопоги счи
танные пассажиры занима
ли места. А теперь пред
ставьте себе настроение 
оставшихся на Ленинград
ском вокзале. Ведь люди 
наивно полагают, что не 
взявший их поезд идет пе
реполненным.

Тот рейс, о котором идет 
речь, был 31 августа. Он 
не исключение. Вот при
мер от 22 августа: в ваго
не №  14 места с 1 по 31 
занимали туристы, следу
ющие до Петрозаводска, а

в вагоне №  15 столько же 
мест — туристы, выезж ав
шие до Кондопоги.

Примеров множество. 
Они не висящие в воздухе, 
не бездоказанные. Зоя 
Владимировна Трефилова 
собрала массу свиде
тельств. А данные о пас
сажирах 14 и 1 5 .вагонов 
— в рейсе 31 августа со
брала полностью: где, ког
да, докуда куплен билет 
на каждое место. Не по
ленилась, гигантскую р а
боту провернула с помо
щью других доброволь
цев. И, надо сказать, лю
ди отнеслись с понимани
ем, охотно ответили на все 
вопросы.

Еще не посчитаете за 
доказательство? В доку
ментации Трефиловой зна
чатся номера всех биле
тов, и фактические сведе
ния легко проверить по 
корешкам, оставшимся в 
кассах. Эти доказательст
ва уже посланы в доволь
но серьезные инстанции.

И должен, обязательно 
должен быть получен от
вет: как это случается, что 
в ковдорские вагоны умуд
рялись купить билеты пас
сажиры, следующие вовсе 
не в Заполярье. Да при
том, судя по датам, поку
павшие куда позднее, чем 
ковдорчане, которых про
извол кассиров и диспет
черов раскидал по другим 
вагонам.

Не рассеивается недоу
мение: почему в кассе 
предпочитают продать би
лет тому, кто выйдет из 
вагона далеко не доезжая 
до конечного пункта? По
чему ковдорские вагоны — 
для кого угодно, только 
не для ковдорчан?

Ведь идеальный поря
док до смешного прост— 
билеты до Ковдора надо 
продавать только жителям 
нашего района по предъ
явлению паспорта. В кон
це концов, это не местни
ческий интерес: от Моск
вы до самой конечной 
станции пойдут вагоны, 
полностью занятые (раз
ве что в последний час, 
после Ены часть мест ос
вободится). Это же госу
дарству выгодно.

Не будут места пусто
вать. Как ни распределяй 
отпуска равномерно по 
всему году — летом пас
сажиров больше, чем хва
тает. Тем же школьникам 
график каникул не вве
дешь и не перенесешь ка
никулы на зиму за двойки.

Далеко отсюда Москва 
и ее знаменитый Ленин
градский вокзал. Д ума
ется, что серьезные ин
станции, ознакомившись с 
письмом пассажиров и 
аргументацией 3. В. Тре
филовой, разберутся в си
туации.

А мы начнем пока с ло
кальной задачи, решение

которой, уверены, не вы
ходит за рамки Мурман
ского отделения Октябрь
ской железной дороги. 
Спросим: нельзя ли в кас
се предварительной прода
жи на станции Ковдор 
оформлять билеты на об
ратную дорогу (как поло
жено — за 45 суток) не в 
какой-нибудь вагон поезда 
М осква— Никель, а имен
но в прицепной ковдор- 
ский? Если нельзя, то по
чему? И на каком уровне 
надо решать этот вопрос?

Теперь к той неизбеж
ной части читателей, что 
наверняка посчитает эту 
публикацию размахивани
ем кулаками после драки 
— ведь сезон летних от
пусков прошел! Да, в 1985 
году завершился. А через 
год, два, десять лет? Да
вайте готовиться заранее.

Более того, редакция 
ждет предложений чита
телей. Может быть, есть 
еще неразрешенные пока 
вопросы, которые следует 
поставить перед руково
дителями «станции Ковдор 
и Мурманского отделения 
Октябрьской железной до
роги. Читатели могут при
слать пожелания вместе с 
ответами на вопросы ан
кеты, проводящейся в свя
зи с подписной кампани
ей, могут и отдельно.

Тема-то, безусловно, 
каждого волнует. Все мы 

бываем в свое время в роли 
отпускников. Проблема, 
поднятая 3. В. Трефило
вой, — общая проблема.

Е. ТРУБИН.
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Подарили 
праздник

В прошлую среду в крас
ный уголок обогатитель
ного комплекса (участка 
обогащения) неожиданно 
приехала эстрадная моло
дежная группа из Ч еля
бинска. Обогатители быст
ро заполнили зал.

С интересной програм
мой выступили артисты, с 
большим мастерством ис
полнили современные пес
ни. Не было в зале рав
нодушных.

Хоть и по очереди за 
ходили обогатители в 
красный уголок (что по
делаешь, работа прежде 
всего!), но каждый, по
смотрев этих ребят и по
слушав пару песен, выхо
дил на свои рабочие мес
та с улыбкой, с приподня
тым настроением.

Спасибо от всей души, 
челябинцы, за эти празд
ничные минуты, подарен
ные нам. Приезжайте в 
следующий раз. Будем 
очень рады снова увцдеть 
вас в наших краях.

B. ЦИПЛЕНКОВА,
C. БОРОДУЛИНА,

Н СТЕПАННИКОВА,
В. ЗАХАРЕНКОВА, 

машинисты кранов 
участка обогащения.

М аш ину—  
за I рубль

Обладателем «счастли
вого» лотерейного билета 
стал электромонтер по об
служиванию электрообо
рудования электроцеха 
Сергей Валентинович Ф а
деев. По юбилейной лоте
рее «XII Всемирный фес
тиваль молодежи и студен
тов» он выиграл автомо
биль «Москвич-2140- 
Люкс» стоимостью 8 ты
сяч рублей.

К. СМИРНОВА, 
председатель цехко
ма электроцеха.

Не хочется прощаться
Кроме дождливого дня 

никаких неприятностей 
не предвиделось в день 
отъезда «Горняка» на 
очередные матчи первен
ства области. Но впервые 
в сезоне подвел транспорт 
— из-за частых остановок 
для устранения неполадок 
в автобусе мы опоздали в 
Кировск на 25 минут.

Кировские футболисты, 
ссылаясь на наше опозда
ние, отказались выйти на 
поле, не приняли во вни
мание не зависящие от 
«Горняка» причины. Как 
выяснилось потом, наши 
соперники попросту не 
готовы были дать бой в 
этот день. Благодаря вме
шательству работников 
облспорткомитета спра
ведливость восторжество
вала, матч будет сыгран 
позднее.

Хотелось бы заметить, 
что ковдорчане никогда 
еще не искали уловок, что
бы далекими от футбола 
путями добывать очки. 
Для нас на первом месте 
стоят и будут стоять ин
тересы болельщиков, а 
самим футболистам нуж 
на прежде всего игра. И 
уже потом — результат и 
все прочее.

На следующий день, пе
ред началом нашей встре
чи в Апатитах, предста
витель кировской команды 
нашел смелость выразить 
сожаление о случившемся 
инциденте. И на том спа
сибо.

Но нет худа без добра. 
На .важнейшую игру с 
«Апатитстроем» мы вышли 
не уставшими, а полными 
сил и желания доказать 
серьезность намерений 
бороться за самое высокое 
место в чемпионате. Встре
ча получилась интересной, 
зрелищной и нелегкой.

Голевые моменты воз
никали попеременно у 
тех и у других ворот. На 
23 минуте апатитцы разы 
грали штрафной удар и, 
сильно послав мяч в верх
ний угол, вышли вперед.

Но после этого события 
хозяевам все же не уда
лось захватить полной 
инициативы, как можно 
было ожидать.

Небольшая перестрой
ка во втором тайме, и 
«Горняк» еще настойчи
вей заиграл в атаке. Уси
лия ковдорчан вознагра
дились: после коварного 
удара Владимира Кудряв
цева вратарь апатитцев 
неудачно принял' мяч, и 
набежавший Юрий Лукь- 
янцев сравнял счет.

Еще не раз после этого 
мы могли добиться успеха. 
Но помешали ошибки из-за 
спешки, желания побыст
рее забить, а также тех
нические оплошности при 
завершении атак.

Весь матч команда не 
сомневалась в том, что не 
покинет поле побежден
ной. К ак ’Сказал после иг
ры один из ветеранов 
«Горняка», из-за таких ми
нут на поле в составе 
команды образца 1985 го
да совсем не хочется про
щаться с футболом.

До конца сезона оста
лось провести пять мат
чей. В связи с переносом 
игры с «Апатитом» на 24 
сентября мы решили не 
участвовать в розыгрыше 
кубка облсовета ДСО 
«Труд». В этом сезоне ка
лендарь игр второго круга 
составлен неудачно, к то
му же много переносов, 
первенство области рас
тянулось по времени.

Решение отказаться от 
участия в кубке «Труда» 
принято потому, что коман
да считает областной чем
пионат главным соревно
ванием сезона. У нас есть 
весомые шансы на самое 
высокое место, и надо на
браться сил перед решаю
щими матчами.

Календарь на финише 
выглядит так: 15 сентяб
ря мы принимаем «Печен- 
ганикель», на 21 — 22 сен
тября выезжаем в Поляр
ный и Росляково, 24  сен
тября — в Кировск. И 
закрытие сезона — 26 сен
тября после встречи дома 
с «Автомобилистом».

В БУХТЕИ,
тренер ДЮСШ проф
кома комбината.

СОВЕТУЮ

Отнеситесь по-доброму
«Не будет хлеба, не бу

дет и обеда», — гласит 
русская пословица, очень 
точно определяя мрсто 
хлеба в нашей жизни. Это 
основной и наиболее при
вычный продукт питания. 
Один из главных постав
щиков энергии. В 100 
граммах хлеба содержит
ся 4 0 — 45 процентов уг
леводов, 4 ,7 — 7 процентов 
белка. Так что один ломоть 
обеспечивает около 1000 
калорий.

Принесенная домой све
жая буханка довольно 
быстро черствеет. Глав
ная причина — измене
ния, происходящие с крах
малом и ароматическими 
веществами.

Хлеб черствеет более 
всего в первые часы пос
ле. выпечки. Затем этот 
процесс замедляется. Что
бы предохранить хлеб от 
высыхания его следует 
сразу после покупки по
ложить в полиэтиленовый 
мешочек.

Дома можно хранить в 
том же мешочке, либо в 
специальной хлебнице. 
Белый хлеб нужно дер
жать отдельно от черного, 
поскольку при совместном 
хранении ускоряется черс- 
твение, ухудшаются вку
совые качества.

Хлебницу или полиэти
леновый мешочек не реже, 
чем раз в неделю, необхо

димо очищать от крошек, 
промывать слабым раство
ром уксуса и хорошо про
сушивать.

Но если все-таки хлеб 
зачерствел, не торопитесь 
его выбрасывать. К сожа
лению, немногие хозяйки 
знают, как использовать 
оставшиеся куски.

Предлагаю два неслож
ных рецепта.

БАБКА  
С ЯБЛОКАМИ

На 4 порции: черствый 
пшеничный хлеб — 200 г, 
яблоки — 400 г, молоко 
— 120 г, яйцо — 4 шт., 
сахарный песок — 80 г, 
маргарин — 120 г.

Хлеб без корок наре
зать прямоугольными лом
тиками толщиной 0,5 см. 
Оставшиеся обрезки на
резать мелкими кубиками 
и подсушить. Очищенные 
от кожицы и семян ябло
ки нарезать мелкими ку
биками, пересыпать саха
ром, добавить молотую 
корицу. Приготовить смесь 
из яиц, молока и сахара. 
Смочить в ней с одной 
стороны ломтики хлеба. 
Уложить часть хлеба на 
сковороду сухой сторо
ной вверх. На него поло
жить приготовленные яб
локи, смешанные с сухари
ками. Затем все покрыть 
ломтиками хлеба, уложив 
их смоченной стороной

вверх, и запечь в духовом 
шкафу. Подавать к чаю 
или кофе.

ГРЕНКИ 
С ФРУКТАМИ 

На 4 порции: черствый 
пшеничный хлеб — 200 г, 
яйцо — 1 шт., молоко — 
140 г, маргарин или сли
вочное масло — 40 г, 
консервированный фрук
товый компот — 200 г, 
сироп фруктовый— 100 г, 
сахарный песок — 20 г, 
крахмал — 8 г.

Хлеб нарезать ломти
ками толщиной до 1 см, 
пропитать смесыо из яиц, 
молока, сахара. Обжарить 
в масле или маргарине на 
сковороде. Отделить фру
кты от сиропов. Вскипя
тить сироп с сахаром, 
влить крахмал, разведен
ный в 1/4 стакана воды, 
размешать, чтобы не бы
ло комочков, вскипятить 
еще раз. Полученным си
ропом полить гренки.

Перед подачей гренки 
украсить фруктами из 
компота.

Л. ГРИГОРЬЕВА, 
инженер по торговле 
орса Ковдорского 
ГОКа.

Ц е л е б н ы й  ж а р

(Начало в №  70— 71 ) .

При т е м п е р а т у р е  
90 градусов относительная 
влажность воздуха не дол
жна превышать 10 про
центов, тогда как при 110 
градусах — 5 процентов. 
Чтобы хорошо пропотеть 
при температуре 70 гра
дусов влажность должна 
быть 30— 35 процентов.

В парной температура 
кожи человека повышает
ся до 38— 41 градуса уже 
через 5— 10 минут. Тем
пература подкожного слоя 
и мышц повышается не 
столь значительно (на 0,5 
— 1,5 градуса). Обмен ве
ществ в зависимости от 
температуры в парной и 
продолжительности пре
бывания в ней увеличива
ется в 1,5— 2,5 раза.

Сауна существенно улуч
шает обмен веществ как в 
здоровом, так и в больном 
организме. Основную роль 
при этом играют темпера
тура воздуха и продолжи
тельность воздействия 
теплового эффекта. В ус
ловиях высокой темпера
туры существенно повы
шается газовый обмен как 
у здоровых, так и у боль
ных.

Пребывание здоровых 
или больных людей в сау
не приводит к существен
ным сдвигам деятельно
сти сердечно-сосудистой 
системы. В период проце
дуры и в течение первых 
5 минут после пребывания 
в сауне у здоровых людей 
диастолическое артери
альное давление сущест
венно снижается, хотя си
столическое практически

не меняется. Частота пуль
са возрастает на 15— 25 
процентов.

И русскую баню, и сау
ну следует рассматривать 
как средства неспецифи
ческой (общедоступной) 
терапии. Регулярное посе
щение, как уже отмечалось 
выше, способствует повы
шению адаптационной спо
собности человеческого 
организма к респиратор
ным заболеваниям.

Сауна имеет высокие 
показания для применения 
в области терапии заболе
ваний органов дыхания. 
Ее назначают в целях 
рекомпенсации в репара- 
тивной и реабилитацион-> 
ной стадиях заболеваний.

Однако это правило 
имеет исключения, так как 
сауну можно с успехом 
использовать и в продро
мальной стадии катараль
ных инфекционных забо
леваний, что сокращает 
длительность их течения и 
предупреждает возникно
вение осложнений. Но по
казания к пользованию 
сауной в этих случаях 
должны быть индивиду
альными.

При правильном пользо
вании сауной реже возни
кают рецидивы респира
торных инфекций, приво
дящие к появлению ды ха
тельной недостаточности 
или ее утяжелению. Сни
жается повышенный тонус 
дыхательной мускулату
ры. Увеличиваются элас
тичность тканевых струк
тур грудной клетки (свя
зок, мышц и так далее) и 
подвижность позвоночни
ка, ребер, что в конечном 
итоге приводит к замед
лению дыхания и улучше
нию вентиляции при сни
жении работы во время 
дыхания. Эти эффекты са
уны подтверждены веду

щими физиотерапевтами 
СССР и в ряде европей
ских стран.

Сауна занимает непо
следнее место в лечении 
хронического бронхита и 
бронхиальной астмы — 
грозных осложнений и по
следствий длительного 
процесса простудных забо
леваний. В этих случаях 
она оказывает комплекс

ное воздействие на локаль
ное воспаление слизистой 
оболочки, трахеи, а также 
начальных ветвей бронхи
ального дерева.

Для более эффективно
го использования сауны 
рекомендуется подбирать 
группы лиц с определен
ными хроническими забо
леваниями.

Действующими факто
рами сауны при терапии 
заболеваний органов ды
хания являю тся тепло, 
гипертермия всего орга
низма, контрастные темпе
ратурные влияния. Поло
жительно влияет она на 
иммунные процессы и об
легчает течение хроничес
ких воспалительных забо
леваний верхних ды ха
тельных путей, которые за
частую плохо поддаются 
обычным методам терапии. 
Это следует принимать во 
внимание в тех случаях, 
когда приходится решать, 
применять сауну или дли
тельное лечение медика
ментами, которые могут 
оказать на организм отри
цательное влияние в боль
шей степени, чем сама бо
лезнь.

М. КАИТУКОВ, 
врач, старший инст
руктор ОТБ комбина
та.

(Продолжение следует).

Редактор
С. А. РАДИШЕВСКАЯ

Справочный

Семинар отменен
Районный семинар про

пагандистов сегодня не со
стоится. О времени его 
проведения будет сообще
но дополнительно.

Отдел пропаганды
райкома КПСС.

+
ВО Д В О Р Ц Е  
КУЛЬТУРЫ

18 сентября — Гастро
ли Мурманского драмте- 
атра. Спектакль И. Гре
ковой «Вдовий пароход»
( 20 ).

19 сентября —• Спек
такль И. Грековой «Вдо
вий пароход». ( 2 0 ).

КИНО
15 сентября — «Зо

лушка» (15). «Агония» 
(2 серии, 17).

16 сентября — «Преж
де, чем расстаться» (19, 
2 1 ).

17 сентября — «Преж
де, чем расстаться» (19, 
21).

+
Категорически 

запрещено
В районе хвостохрани- 

лища обогатительного ком- 
лекса охота запрещена. 
Лица, появившиеся там с 
оружием, будут привле
каться к строгой ответст
венности.

+
Добро  

пожаловать!
Дворец культуры имени 

50-летия Октября пригла
шает всех желающих в на
родный хор русской пес
ни (запись производится в 
кабинете №  12 по средам 
и пятницам с 19 до 21 ча

са, в воскресенье — с 15 
до 17 часов) и в танце
вальный коллектив (запись 
производится в кабинете 
№  5 по средам и пятни
цам с 19 до 22 часов, в 
воскресенье — с 11 до 13 
часов).

♦
Приглашает ДЮ СШ
ДЮ СШ  профкома Ков

дорского ГОКа объявляет 
конкурсный набор на от
деление плавания мальчи
ков и девочек 1978— 77— 
76 годов рождения.

Набор проводится с 15 
сентября каждое воскре
сенье в течение месяца с 
14 до 15 часов. Необходи
мо при себе иметь справ
ку от врача, разрешающую 
заниматься плаванием, и 
плавательные принадле
жности для посещения бас
сейна.

“t"
ПО НОВОМУ  

РАСПИСАНИЮ
По просьбе трудящихся 

города с учетом предло
жений коллективов мага
зинов исполком районного 
Совета принял решение 
частично изменить режим 
работы магазинов. Пре
дусмотрено увеличение 
торгового времени за счет 
уменьшения перерыва на 
обед на 1 час.

С 20 сентября вводит
ся новое расписание р а
боты магазинов:

продуктовый №  1 (пло
щадь Ленина, 1) — с 8 
до 20 часов без выходных, 
перерыв — с 14 до 15 
часов, в воскресенье — с 
10 до 18 часов без пере
рыва;

универсам (ул. Ленина, 
15а) — с 9 до 20 часов 
без выходных, перерыв — 
с 14 до 15 часов, в вос
кресенье — с 10 до 18 ча
сов без перерыва;

продуктовый №  5 (ул. 
Чехова, 2) — с 10 до 22

часов без выходных, пере
рыв — с 15 до 16 часов, 
в воскресенье — с 10 до 
19 часов без перерыва; 
магазин заказов (ул. Слю

дяная, 2, корпус 2 )— с 10 
до 19 часов, перерыв — 
с 14 до 16 часов, в суббо
ту — с 10 до 16 часов без 
перерыва, выходной —» 
воскресенье;

универмаг (ул. Чехова, 
1) и «Хозяйственные то
вары» (ул. Чехова, 2) — 
с 11 до 20 часов, перерыв 
— с 14 до 16 часов, в 
субботу — с 10 до 16 ча
сов без перерыва, выход
ной — воскресенье.

Остальные магазины 
работают по старому гра
фику.

Вниманию 
ковдорчан!

Орс Ковдорского ГОКа 
приглашает на базу рабо
чих со сдельной оплатой 
труда для выгрузки, сор
тировки, переборки и за
кладки овощей. В качест
ве поощрения им будет 
предоставлено право при
обретения товаров повы
шенного спроса на сумму 
заработка.

Продажа товаров будет 
производиться на тех же 
условиях, что и сдатчикам 
грибов и ягод.

Автошины будут выде
ляться только работавшим 
на разгрузке картофеля, 
поступившего в вагонах 
навалом.
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